

# ACTUALIDAD

## universitaria

### El Presidente Alemán y el Congreso Científico

El Primer Magistrado de la Nación, licenciado Miguel Alemán, será presidente honorario del Congreso Científico Mexicano que se inaugurará en esta ciudad el 24 de septiembre próximo.

Esto fué acordado por la comisión organizadora, así como que el Doctor Luis Garrido, Rector de la Universidad, y el licenciado Manuel Gual Vidal, Secretario de Educación Pública, sean los vicepresidentes honorarios.

Durante la última semana de septiembre, los congresistas asistirán a importantes actos. El Departamento del Distrito Federal, la Secretaría de Educación Pública y el Seguro Social ofrecerán recepciones. Se efectuarán visitas a la Ciudad Universitaria y a una exposición que se prepara en Chapultepec.

En la misma semana se llevarán a cabo conciertos sinfónicos, de ballet, exposiciones y una función del Teatro Universitario, el día 27, en Bellas Artes.

En las sesiones plenarias de las divisiones del Congreso, un relator se encargará de exponer los resultados de la investigación científica en México, durante los últimos cincuenta años. Las personas designadas para hacer la relación son Alberto Barajas Celis, en física y matemáticas; Francisco Fernández del Castillo, en biología y medicina; Arturo Arnáiz y Freg, en ciencias sociales; Eli de Gortari, en teoría de la ciencia, y Emilio Uranga, en filosofía.

Entre los científicos extranjeros que concurrirán al Congreso figuran el doctor Paul Rivet, de Francia; el filósofo norteamericano F. S. C. Northrop, el doctor Henry F. Helmholtz, de la clínica de los hermanos Mayo, en Rochester, Minn.; el doctor Hermann Mooser, del Instituto de Higiene de la Universidad de Zurich, Suiza; el doctor Karl Mayer, de la Universidad de California; los doctores Chauncey D. Leake y Charles Pomerat, de la Universidad de Texas; el doctor Eduardo Couture, de la Universidad de Montevideo, etcétera.

El número de trabajos enviados a las doscientas cuarenta y ocho secciones que funcionarán en el Congreso, tanto por hombres de

ciencia extranjeros como del interior del país, es muy considerable.

### Se otorgarán grados de Doctor Honoris Causa

El Consejo Universitario aprobó las propuestas que se le hicieron para que un grupo de ilustres hombres en las ciencias y en las artes, reciba el grado de Doctor Honoris Causa en las próximas ceremonias del IV Centenario de nuestra Universidad.

Ellos son: Jaime Torres Bodet, Enrique González Martínez, Alfonso Reyes, Angel María Garibay y Manuel Gamio, de México. De Francia: Paul Rivet y Jean Sarrailh; de España: Juan Ramón Jiménez; de los Estados Unidos: John Dewey, Garret Birkhoff, Alfred Vincent Kidder, Arthur Casagrande, Everette Degolyer, Harlow Shapley, Karl Terzaghi, Salomon Leschetz, Norbert Wiener, Pitirim Sorokin. De Argentina: Bernardo Houssay, premio Nobel de Medicina en 1947; de Suecia: Sigval Linne; de los Estados Unidos, pero de origen austriaco, Hans Kelsen, famoso jurista, y Otto Struve, de Rusia.

### Bibliotecas para todas las Facultades e Institutos

Además de la Biblioteca Nacional central de la Ciudad Universitaria de San Angel, las autoridades tienen la intención de dotar a cada Facultad o Instituto de una pequeña biblioteca de estudio e investigación inmediata y corriente.

Cada una de estas pequeñas bibliotecas tendrá una capacidad

máxima de quince a veinte mil volúmenes, y dependerán de la Dirección de la central, que tendrá a su cargo el catálogo de cada una de ellas y su funcionamiento. La Biblioteca Central guardará en su acervo los duplicados de los volúmenes de estas bibliotecas de estudio.

Por otra parte, todas las revistas científicas, literarias o artísticas que hayan dejado de ser de actualidad o de consulta inmediata para los profesores y alumnos de cada Instituto o Facultad, pasarán a formar parte del acervo de la Biblioteca Central.

### El laboratorio de rayos cósmicos

Ya quedó totalmente instalado el laboratorio de rayos cósmicos de la Ciudad Universitaria, en el Pedregal de San Angel.

Entre sus aparatos figura un contador de neutrones y ya se efectúan los primeros ensayos de funcionamiento.

Este aparato fué enviado en calidad de préstamo a nuestra Casa de Estudios por la Universidad de Chicago.

Por lo que respecta al Instituto de Física Nuclear, en breve se iniciará su montaje por técnicos mexicanos previamente enviados para su especialización a los Estados Unidos.

En él será instalado un aparato Van Der Graaff, desintegrador de átomos. Es así como se iniciará la investigación atómica en nuestro país.

Se calcula que estas obras concluirán a principios del mes de octubre próximo.

Por otra parte, el día 22 del presente mes tendrá lugar la apertura, simbólica, de los campos deportivos y estadio olímpico; éste con capacidad para más de cien mil espectadores.

Las obras de las Facultades de Ciencias y de Humanidades se hallan tan adelantadas, que su inauguración se efectuará en breve.

### Estudiantes ecuatorianos de Economía, en México.

Encabezados por el licenciado Eduardo Santos, subdecano de la Facultad de Economía de Quito, arribaron a México diez estudiantes ecuatorianos de esa especialidad. Fueron recibidos por el licenciado Gilberto Loyo, director de la Escuela Nacional de Economía, de la UNAM, y por el señor Francisco Barona Anda, primer secretario de la Embajada del Ecuador en México, acompañado de estudiantes ecuatorianos.

Los visitantes recorrerán nuestras principales zonas industriales, especialmente Monterrey, y tendrán pláticas de mesa redonda con los estudiantes mexicanos de Economía.

Permanecerán veinte días en nuestro país.

### Instalación de un Consejo Consultivo

Se constituyó oficialmente el Consejo Consultivo del Pabellón de México en la Ciudad Universitaria de París, durante una ceremonia que tuvo efecto en la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Son miembros de dicho consejo, creado de acuerdo con lo dispuesto en el acta por la cual se formalizó la construcción de ese pabellón, los señores Manuel Tello, Secretario de Relaciones Exteriores; licenciado Manuel Gual Vidal, Secretario de Educación Pública; doctor Luis Garrido, Rector de la UNAM; Gabriel Bonneau, Embajador de Francia en México; doctor Fernández Manero, doctor Ignacio Chávez, ingeniero Evaristo Araiza, licenciado Alfonso Reyes, licenciado Aarón Sáenz, Rodrigo de Llano, director general de *Excelsior*; Maximino Michel, licenciado Alejandro Quijano, director de *Novedades*; licenciado Guillermo Ibarra, director de *El Nacional*; licenciado José María de los Reyes e Hipólito Signoret.

En la ceremonia se aprobó integrar un comité ejecutivo y se eligió a los señores Manuel Tello, Manuel Gual Vidal, doctor Luis Garrido, licenciado Carlos Novoa y doctor Víctor Fernández Manero.

Este comité quedó encargado de formular el reglamento a que se sujetarán las labores del consejo consultivo y fué autorizado para disponer el envío a París de los fondos que sean necesarios para la construcción paulatina del pabellón.



MUEBLES  
Metálicos  
Seccionales



CONVIERTA SU COCINA EN UN RINCON BELLO Y AMABLE...!

También tendrá entre sus funciones la de examinar los documentos sobre erogaciones que se hagan; sujeto todo esto a la aprobación del Consejo Consultivo.

Se discutió en principio la integración del consejo administrativo del referido pabellón, consejo que deberá ser formado por ciudadanos mexicanos residentes en París.

Para demostrar en forma objetiva las proporciones que tendrá el pabellón de México en la Ciudad Universitaria de París, el ingeniero Roberto Medellín, autor de los proyectos y planos, mostró la maqueta respectiva.

#### *Estudios sobre la gravedad, en México*

El Instituto de Geofísica de la Universidad Nacional viene realizando un estudio para tomar las medidas de la gravedad terrestre, a fin de conocer el equilibrio de la corteza de la Tierra, en la República Mexicana.

Para este fin funciona ya en México una comisión geodésica integrada por el ingeniero Alfonso Vaca Alatorre, del Instituto de Geofísica de la UNAM; el ingeniero William Allen Black y el señor Andrew Leath Jr., del Departamento de Geología, Sección de Geofísica de la Universidad de Wisconsin, con quienes está cooperando nuestra Casa de Estudios.

El ingeniero Ricardo Monges López, director del Instituto de Geofísica, explicó que hasta la fecha se han realizado cinco vuelos en vía de exploración, entre la capital mexicana y las ciudades de Laredo, El Paso, Nogales, Tapachula y Mérida y que se han logrado importantes observaciones.

Durante un mes se harán estudios por carretera, para cuyo efecto se llevarán a cabo viajes por los principales caminos del país.

El doctor Manuel Sandoval Vallarta está prestando su más amplia colaboración, a través del Instituto Nacional de Investigaciones Científicas, del cual es director.

#### *Conferencias del Rector Garrido*

El Doctor Luis Garrido, Rector de la UNAM, sustentará un ciclo de conferencias sobre derecho penal, organizado por la Universidad de San Luis Potosí. Empezarán a partir del 19 de octubre del presente año.

El doctor Garrido recibió la visita del licenciado Luis Loyola, Rector de la Universidad Potosina, que fué quien le extendió especial invitación para asistir a dicho suceso científico.

También se ha invitado a los penalistas Mariano Ruiz-Funes y Celestino Porte Petit, entre otros.

#### *El Congreso Nacional de Sociología*

Han empezado a recibirse interesantes trabajos que serán discutidos en el Segundo Congreso Nacional de Sociología, que se celebrará en el Paraninfo de la Universidad de Guadalajara, del 12 al 16 de octubre próximo.

El objeto que se persigue con este Congreso es el de reunir a los profesores de Sociología de todas las universidades e institutos de la República en una magna asamblea, a fin de estimular en el país el estudio de esa rama y las investigaciones correlativas, colaborando así con la UNESCO en el gran esfuerzo que se desarrolla actualmente para lograr el progreso de las ciencias sociales.

La convocatoria oficial del Congreso, hecha por la Asociación Mexicana de Sociología, señala que "no se tratarán asuntos de política militante o temas religiosos". El temario está dividido en trece sec-

ciones, como sigue: disciplinas auxiliares de la sociología, sociología de la familia, de la educación, económica, política, rural, de la ciudad, de las clases sociales, jurídica, del arte, patología social, medicina social y temas libres sobre sociología general.

#### *Obsequio de un hermoso collar*

El artista Lorenzo Rafael acaba de obsequiar a la Universidad Nacional un collar que, conforme al reglamento, debe usar el Rector en los actos públicos en que vista la toga.

El collar proyectado y cincelado por el artista Rafael, entraña un verdadero simbolismo. Los fuertes eslabones parecen significar la vigorosa continuidad de la obra de cultura de la Universidad.

En las terminales de la cadena hay un círculo con las iniciales UNA, fuertemente unidas entre sí y en seguida viene el medallón, calado, con el escudo de la Universidad y la leyenda "Por mi Raza Hablará el Espíritu".

Este collar lo usarán en adelante todos los Rectores y quedará como parte del tesoro artístico de la UNAM.

El Rector Garrido expresó sus agradecimientos a Lorenzo Rafael por su magnífico obsequio, a nombre de la Universidad.

#### *Reunión del Consejo Universitario*

Algunos de los acuerdos del Consejo Universitario, que sesionó a principios de septiembre bajo la presidencia del Rector Garrido, fueron el de exigir un mínimo del 25 por ciento de asistencias a los estudiantes de la Escuela Nacional de Jurisprudencia para concederles derecho a examen a fin de año, y el de ordenar que los estudiantes que cursan la materia de Estabilidad de Construcciones en la Escuela Nacional de Ingenieros, lo hagan con los alumnos que siguen la carrera de Ingeniero Mecánico Electricista, en lugar de hacerlo con los que siguen la de Ingeniero Civil.

Finalmente, el Consejo Universitario aprobó la designación de una comisión integrada por el licenciado Luis Garrido, el doctor José Castro Villagrana y el licenciado José Capetillo Sáenz, para que asista a una sesión extraordinaria que celebrará el Consejo de Organización de los Estados Americanos el 21 de septiembre, a las 10 horas, en el edificio del Seguro Social, y que será dedicada a conmemorar el IV Centenario de la

(Pasa a la página 10)

SUEROS ANTI-Rh  
y  
HEMOCLASIFICADORES  
de la  
MICHAEL REESE  
FOUNDATION

ANTIGENOS FEBRILES  
DIAGNOSTICOS  
Salmonella Typhi "H" y "O"  
Salmonella Para-Typhi "A"  
Salmonella Para-Typhi "B"  
Brucella Abortus  
Proteus Ox-19

DE LA  
MARKHAM LABORATORIES

ESPECTROFOTOMETROS  
y  
Reguladores de Voltaje  
Electrónicos

DE LA  
COLEMAN INSTRUMENTS  
CORPORATION

Hoffmann-Pintheil  
& Bosworth, S. A.

"La casa del Laboratorista"

Artículo 123, N° 123

Teléfonos:

18-16-06

35-81-85

México, D. F.



Fabricantes e Importadores,

Equipos para Hospitales,

Instrumentos de Cirugía,

Aparatos Científicos.

Motolinia, 16

Tel. Mex.: 36-21-99

Tels. Eric.: 13-07-77

y 18-07-67

México, D. F.



# CALIDRA

*Un SOLIDO  
PRESTIGIO para  
UNA SOLIDA  
CONSTRUCCION*

---

**"CALIDRA", S. A.**  
FERROCARRILES NACIONALES 155. COL. ANAHUAC, D. F.  
Eds. 17-22-23 y 17-20-05; 24-20-44. Ap. Postal 1. Suc. Mariana Escobedo, D. F.

cir que con ésta, la historiografía americana ha recibido un servicio verdaderamente extraordinario. GUSTAVO VALCÁRCEL.

DR. AGUSTÍN BASAVE JR., *Miguel Unamuno y José Ortega y Gasset. Un Bosquejo Valorativo.* México, Editorial "Jus".

La pulcra edición de este libro, que lleva prólogo del licenciado José Vasconcelos, corrió a cargo de una de las mejores editoriales de nuestro país, la casa editorial "Jus", que desde hace más de una década promueve en nuestra patria el interés por la cultura universal, publicando y traduciendo obras fundamentales y básicas sobre religión, ciencia, filosofía, arte, literatura, derecho, etcétera.

La inquietud filosófica, el culto y amor a la sabiduría es una de las vocaciones más hondas en el doctor Basave Jr. Le ha tocado nacer y desenvolverse en una época de crisis valorativa universal, y por ello su mente despierta a la filosofía y se plantea los angustiosos problemas de nuestra existencia actual, pero no ya en cuanto tales, no incurriendo en los vicios del problematismo tan "snobista" como infecundo, sino buceando en los profundos senos de la filosofía perenne y tratando de in-

sertar su pensamiento en el auténtico movimiento de revalorización y de síntesis filosófica. De ahí su interés por las filosofías de la época, especialmente la de Vasconcelos en América y las de José Ortega y Gasset y Miguel de Unamuno en España.

Su obra primigenia, *Sensaciones, Sentimientos, Reflexiones*, si bien mantiene la esencial característica de los libros de viaje, ya nos muestra el rico y exuberante contenido subjetivo, que plasma en conceptos y en enjuiciamientos críticos de gran enjundia y calidad especulativa.

Las señeras figuras del viejo maestro vascongado y del cenobita madrileño, cobran en el ensayo crítico —en el sentido primario del término— del doctor Basave Jr. insospechado interés. La viscección de sus teorías filosóficas, de sus típicas actitudes frente a la vida y la cultura, el viejo sabor de las ideas madres de la cultura hispánica, resaltan sabrosamente en el libro a que dedicamos este breve comentario.

Ya Vasconcelos, el genio filosófico de nuestra raza hispanoamericana, se encarga de hacer la presentación del autor en el panorama de las letras y del pensamiento mexicano: "Una provechosa permanencia en España, donde obtuvo su doctorado en Derecho, ha puesto al joven doctor Basave Fernández del Valle en condiciones de enterarse con amplitud y penetración de la obra de los dos ingenios que más han hecho hablar de España en los últimos tiempos."

En la obra que comentamos hemos encontrado conceptos atinados, asertos originales y finas inyectivas, al par que justipreciaciones certeras de valor universal con respecto a las ideas unamunescas y orteguianas, y de por ahí entre-sacamos este brillante párrafo:

"Según el profesor Ortega, el cuerpo le fija al hombre un sitio que le hace estar siempre prisionero de un 'aquí' y lo destierra de un 'allí' de los demás sitios. Conforme estamos con este aserto, pero quedarse en él es biologismo. ¿Y la substancia individual, el alma humana? preguntamos nosotros. ¿Por qué no hablar de las facultades espirituales: entendimiento para conocer, memoria para recordar lo conocido y voluntad para querer y apetecer lo entendido y conocido? En esta esfera el hombre se liberta un tanto de su cárcel espacio-temporal, se redime de su barro y se constituye en una antena de oro enhiesta y sutil, cuyo ápice capta —digámoslo con frase de Antonio Caso— la luminosa oscuridad de Dios."

## Actualidad...

(Viene de la página 6)

fundación de la Universidad Nacional de México.

### Primera piedra de la nueva Escuela de Medicina

Se colocó la primera piedra del edificio que se destinará a la Escuela Nacional de Medicina, en la Ciudad Universitaria del Pedregal de San Angel.

Inicialmente existía el propósito de construir este plantel en la Ciudad Médica, de la Avenida Cuauhtémoc. Estudios posteriores determinaron que se estableciera definitivamente en el lugar primeramente mencionado.

El antiguo edificio, en peligro de derrumbarse, será destinado para la instalación de un Museo Nacional de Medicina, así como para albergue de distintas instituciones de carácter científico.

### Coordinación entre las Universidades

La Unión de Universidades de Latinoamérica celebrará una reunión en México para inaugurar el Departamento de Coordinación Científica de todas las instituciones miembros.

Se tiene como finalidad uni-

ficar los esfuerzos que en materia de investigación científica se lleven a cabo en el Continente, así como promover dicha investigación por medio de un intercambio de hombres de ciencia y publicaciones.

La sede del Departamento será esta capital y al frente de ella estará el doctor Nabor Carrillo Flores.

La citada Unión rendirá un homenaje a la Universidad Nacional de México, en ocasión del cuarto centenario de su fundación. Consistirá éste en una placa de bronce con los nombres de las universidades pertenecientes al organismo.

### Se espera al doctor Pedro de Alba

El doctor Pedro de Alba, Embajador de México ante la Organización Internacional del Trabajo, con sede en Ginebra, es esperado en esta ciudad a fin de que, en unión de un prominente grupo de hombres de letras y ciencia mexicanos, presida los festejos conmemorativos del IV Centenario de la fundación de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El doctor De Alba fué director de la Facultad de Filosofía y Letras y de la Escuela Nacional Preparatoria.

## CLASICOS Y MODERNOS

CREACION Y CRITICA LITERARIA

VOLUMENES PUBLICADOS

1

LITERATURA ESPAÑOLA SIGLO XX (Segunda edición). Por Pedro Salinas, \$ 12.50.

2

PAISAJES Y LEYENDAS, TRADUCIDAS Y COSTUMBRES DE MEXICO (Segunda serie). Por Ignacio M. Altamirano, \$ 12.50.

3

LITERATURA MEXICANA SIGLO XX (Primera parte). Por José Luis Martínez, \$ 15.00.

4

LITERATURA MEXICANA SIGLO XX (Segunda parte). Guías bibliográficas. Por José Luis Martínez, \$ 10.00.

5

LITERATURA ESPAÑOLA. Hasta fines del Siglo XV. Por Agustín Millares Carlo, \$ 17.50.

DE VENTA EN LA

## ANTIGUA LIBRERIA ROBREDO

Esq. Guatemala y Argentina  
México, D. F.

Solicite nuestro Boletín Mensual "Avisos"

El empleo de las sustancias

# Fixanal

"de Haën"

para el análisis volumétrico

J. D. Riedel-E. de Haën A.-G. Berlin-Britz

ALIANZA QUIMICA MEXICANA, S. A. de C. V.

Serapio Rendón 50. México, D. F. Tels. 16-33-00 y 36-18-95

MATERIAL PARA LABORATORIOS